

## De política electoral

Desde los tiempos del Senado romano, en todos los países, los ambiciosos de dominio en las naciones, subyugaron conciencias ciudadanas mediante el dinero que les asegurase la elevación al cargo público. Actualmente, en las democracias mejor organizadas, como Inglaterra, Francia, Estados Unidos, Bélgica, etc., ante el predominio del civismo y la elección de representantes en proporción al número de sufragios obtenidos en votación secreta, el dinero tiene poca eficacia.

Se ha probado que la influencia de la moneda en las elecciones está en razón inversa de la cultura y civilización de los pueblos, observándose que es contraproducente su empleo en los grandes centros donde el elector tiene conciencia plena de sus derechos y de su civismo.

En los distritos rurales españoles, las elecciones se convertían en mercado político, cotizable el voto en las plazas y cafés. Gran parte de la colectividad rural es analfabeta y con el sufragio se le otorga un derecho que utiliza ciegamente.

La clase media, que día tras día clama por reivindicaciones, que se agita en sordido malestar y exige satisfacciones y mejoras en la administración del país, se va convenciendo de la inutilidad de las luchas partidistas. En todas las naciones del mundo se observa actualmente que en las elecciones de procuradores del pueblo se atiende más al carácter social que al interés político, al fin utilitario y práctico que al histórico o teórico.

Resultaban en España las Cámaras legislativas que debieran ser la representación verdadera de la voluntad nacional, constituidas con vicios de origen, formadas por políticos ambiciosos de medro personal, mejor que por hombres prácticos en la vida de la nación, los cuales conocedores de sus problemas reales, pudieran sus campañas y actividades ser más útiles para los representados. Por eso ocurría que las discusiones parlamentarias llevaban mucho bagaje político, colmadas de hipocresías y falacias, que tendían al encumbramiento de las personas y a la satisfacción de las ambiciones, pero poco útiles y prácticas para la vida de la nación, de la región y del distrito.

Las elecciones de representantes del pueblo para las Cámaras legislativas son un factor influyente en el desarrollo nacional, siendo estas Asambleas de representantes las que más enérgicamente pueden laborar por el bienestar moral y material del país.

Constituye un acto de patriotismo la libre emisión de la conciencia ciudadana en la elección de sus procuradores que deciden la salud, felicidad y destino de la nación.

Como resultante de la política electoral se imponen, en el porvenir, los Gobiernos parlamentarios, muy difíciles de formación, dado el carácter antagónico y los trabajos de zapa que las diversas filas políticas han de realizar siempre en pro de sus medros personales.

MIGUEL ANCIL

## La actualidad política

Esta semana se ha reducido exclusivamente al mitin de solidaridad republicana celebrado el domingo último en Madrid. Todos los periódicos dedican a este acto informaciones muy extensas y nosotros estimándolo como de alto interés, transcribimos de «A. B. C.» la siguiente referencia:

## Mitin de solidaridad Republicana

Los oradores del mitin de solidaridad republicana, celebrado en la mañana de ayer en la plaza de toros, hablaron desde la meseta del toril, ante un micrófono que correspondía con seis potentes altavoces. Sobre la presidencia, ocupada por el señor Giralt, el delegado de la autoridad, Sr. Ortiz, y personalidades caracterizadas de los partidos republicanos, entre ellas los Sres. Maura (D. Miguel y D. Manuel) Albornoz, Moreno Mendoza, Tejero, Darío Pérez, Gómez Chaix, Almansa, Salmerón, Castro Centeno y Ortega Gasset, se extendía un gran velario. En los antepechos de los palcos lucían las banderas de los Centros regionales y provinciales, y en distintos lugares letreros con los nombres de las ciudades y pueblos representados en el acto.

En el anillo fueron colocadas 5.000 sillas, y ante la presidencia, ocho grandes mesas para los periodistas de Madrid y provincias. Quinientos delegados republicanos, que ostentaban el brazal del servicio, se hallaban encargados de la vigilancia en las puertas, en la arena y en las dependencias de la plaza, y con orden perfecto, colocaron a los asistentes al mitin. No se permitió por los delegados la permanencia entre barreras, ni la formación de grupos en pie, ni la estancia en los pasillos interiores. Todas las localidades y las sillas del ruedo se ocuparon.

En las inmediaciones de la plaza sólo había el servicio corriente de orden. En cambio, en las calles afluentes y en la de

Alcalá formaron fuerzas muy numerosas de la Guardia civil y de Seguridad, a caballo, para impedir la menor alteración del orden en la vía pública.

A las diez en punto se cerraron las puertas y comenzó el acto.

## Los discursos de los representantes de provincias

Habló, en primer término D. Gerardo Abad, por los republicanos de Galicia. Se expresó con dureza al enjuiciar la obra de la Dictadura y la propaganda cínica y descarada, según dijo, de los ex ministros de aquel régimen en las provincias gallegas. Fustigó la actuación del gobernador y las demás autoridades de Lugo, «que han amparado una vil calumnia contra una noble dama», y afirmó que los republicanos gallegos están dispuestos a colaborar activamente en una acción revolucionaria.

Le siguió en el uso de la palabra don Marco Miranda, por la agrupación de Valencia. Tuvo un recuerdo para Blasco Ibañez y dijo que la Dictadura continúa, ayudada personalmente, por quienes figuraron en las conspiraciones contra la de Primo de Rivera.

El Sr. Martínez Barrios, por el Consejo republicano de Andalucía, tuvo elogios para los organizadores del acto, «que desborda los límites de una afirmación de partidos», y pidió que la República se implante lo antes posible, por el único medio que la vileza de la época actual consiente.

El anciano cantonal D. Manuel Cárceles habló en nombre del partido federal, y su discurso lo encaminó a pedir la colaboración de los socialistas.

Por los grupos de Acción republicana de Madrid intervino D. Manuel Azaña.

Llamó al acto Cortes espontáneas del poder público. Pidió el Gobierno para el pueblo y afirmó que la revolución no depende ya de los caudillos. Es irrefrenable. El régimen se suicidó el 13 de septiembre, porque no fué capaz ni de acomodarse a la Constitución del 76. La Dictadura, que aún sigue, se integró por lo más podrido del antiguo régimen, y en sus filas formaron los ladronzuelos, los vividores y los creadores de los Monopolios y los negocios inconfesables. El sentenciado por el Supremo y amnistiado por la Dictadura, cubre la retirada de los secuaces de ésta. El proceso es político y social, no judicial. El Jurado es el pueblo, el Tribunal, la calle, y la sentencia, la República.

Tuvo el orador frases durísimas para los jefes liberales, reunidos en Hendaya. Los llamó aparecidos, domésticos del régimen, capaces de acuriciar la misma bota que les dió el puntapié. Dijo que contra ellos sería implacable la hostilidad de las huestes republicanas, porque, en grotesca caricatura de los cuatro jinetes del Apo-

calipsis, vienen a pasearse sobre las ruinas de la nación.

Terminó diciendo que la República ha de ser burguesa, parlamentaria y radical.

El Sr. Azaña, como los oradores precedentes, fué ovacionado.

## Don Marcelino Domingo, por el partido republicano radical socialista catalán

«La revolución comenzó en España—dijo—con la Asamblea de parlamentarios. El 13 de septiembre fué un acto de la misma tragedia, y ahora nos encontramos con el vértice del movimiento. La revolución está justificada, porque en la democrática Europa somos la excepción automática; porque el régimen vive fuera de la ley, subvierte las instituciones del Estado y persigue a hombres como Maciá, patriota insigne, entregándolo a las autoridades extranjeras; porque hay que aplicar la justicia, hoy negada y desconocida, y, sobre todo, porque hay que salvar el presente y el porvenir de España».

El orador desarrolló ampliamente este tema: «El régimen ha vivido y vivirá fuera de la ley». «No cuenta—dijo—con organizaciones políticas. Las destruyó con el 13 de septiembre, y ahora, para salvarse en la hora difícil, vuelve a llamarlas y pretende que les presenten armas los mismos que fueron azuzados contra ellas».

Nada de entusiasmos y depresiones históricas—agregó—. No sólo tenemos el deber de deruir, sino de edificar un nuevo régimen, sostenerlo, consolidarlo, defenderlo y fecundarlo para convertir esta sociedad del siglo XVII, en una sociedad del siglo XX.» (Grandes aplausos).

## D. Niceto Alcalá Zamora, por la derecha liberal republicana

Comenzó con la afirmación de que el mitin era la reivindicación plena del Poder soberano y un acto de Gobierno, no palatino ni dictatorial, sino de base democrática. En derecho sólo hay orden sobre el Poder legítimo, y el régimen, hoy, es un poder faccioso que anula cuanto toca. Antes que nadie se la recuerde recalca su historia política, en la que hizo esfuerzos por incorporar al régimen un sentido humano y liberal.

Hizo a continuación, la exaltación de la figura del Sr. Maciá. «Yo no dejo solo al Sr. Domingo—dijo—en su protesta ante la iniquidad cometida con ese hombre insigne. He sido un paladín contrario a sus ideas, pero el Sr. Maciá, alma equivocada, tiene un puesto en este mitin y un lugar en nuestros corazones. Hemos abdicado nuestra soberanía en otra extranjera al entregarlo, indefenso, en la frontera».

Protestó de la prohibición de radiar los discursos. «Disculpá a los gobernantes —añadió—, porque tenían el pensamiento fijo en el cambio de mulos de los cuadros de ametralladoras.»

Dijo que la República será radical, pero de sentido de orden. Diréis: que para defender esa República gubernamental debieran estar aquí los que se quedaron en el campo de la adulación palatina. No son ni monárquicos ni constitucionales: para esto les sobra la indigna claudicación; para aquello, la proximidad que tuvieron a nuestros procedimientos de acción. Bastante castigo tienen. Van del brazo de los sinistros pistoleros, de los que ostentan los garrotes pintarrañados, de los que manejan las urnas de doble fondo y de los que esgrimen la traición del Sindicato.

«A la Prensa que habla del barullo y que me ha de recordar mi condición de exmonárquico, le diré dos cosas: una, que la primera República española, ante la noble abdicación de D. Amadeo, pensó qué puesto le ofrecería para lo sucesivo, y que la segunda no ofrecerá nada, y otra, que los ingleses usan una locución que revela la nobleza democrática de la raza, y es la siguiente: «Hay que hacer el juego claro.»

Aquí el orador hizo párrafos muy elocuentes sobre las cosas que puso en juego la Monarquía. Nosotros nos abstendremos de reproducirlos.

«El régimen tiene que entregarse —añadió—, sin condiciones ni regateos. La terquedad es la crueldad insensata. Pasó la hora del interés dinástico.»

El orador terminó con frases dirigidas a determinados elementos, diciéndoles que deben rechazar la calumnia que les achaca el poder personal, que su misión es la de defender la nación, pero no arrojarla, y que deben seguir a la República como escolta, porque los republicanos no quieren la algarada inútil, sino el orden y la paz en todos los ámbitos del país. (Fue ovacionado con gran entusiasmo.)

#### Don Alejandro Lerroux

Recordó la revolución de septiembre, el pronunciamiento de Sagunto, la Regencia y el reinado actual. Mientras, el mundo ha marchado y ha ofrecido estímulos rechazados por el poder autócrata de España.

Examinó la situación en Italia, Japón y Estados Unidos, para deducir que esos países, por sus orientaciones democráticas, han logrado colocarse a la cabeza de la civilización. Rusia y Alemania se han salvado de la catástrofe porque el pueblo impuso su imperio. Austria se hundió porque la voz de su pueblo fue ahogada siempre por las instituciones despóticas. En España debieran comprender que sucumben los países de poder personal y se salvan los regidos por el poder soberano del pueblo, de un lado o de otro, como en Italia y Rusia.

«España es un montón de ruinas —agregó—. Desapareció su tradición, su poder colonial, su clase media y su economía, y se triplicó su deuda. Todo es escombros. Como solución, entregar el Poder a un soldado de fortuna que nos ofrece la vuelta a los alcaldes y Ayuntamientos de Real orden, a las elecciones impuras, a la confusión y a la baja en las instituciones sociales.

O resignarse o rebelarse. Esta es la disyuntiva. Somos extranjeros en nuestro propio país. Hay que implantar la Repu-

blica para España, no para los hombres; para la justicia, para restablecer la satisfacción interior, para rendir tributo a la ciencia y al trabajo.

Debemos decir a la representación del Poder público: «No tenemos más que un camino. No somos profesionales de la revuelta. Haz lo posible por que el último acto no se convierta en tragedia.»

Luego de aludir a las precauciones adoptadas por la autoridad, el Sr. Lerroux recomendó a todos orden al desfilar por las calles, «para demostrar a esas clases temerosas, banqueros, negociantes, que el porvenir, está garantizado por nosotros mismos.»

El Sr. Lerroux fue ovacionadísimo y vitoreado con gran entusiasmo.

El acto terminó sin incidentes y el desfile se hizo con orden absoluto.

## TEMAS AGRÍCOLAS

### La emigración del campo y sus remedios

Nos escriben de un pueblo de Andalucía que la emigración de las clases agrarias, iniciada ya hace algún tiempo, se intensifica ahora de una manera alarmante y con carácter de mayor gravedad, pues antes de ahora solo se alejaban los jefes de familia acompañándose, a veces, de los hijos útiles para el trabajo y dejándose en el terruño al resto de la familia y por tanto con el propósito de volver, y ahora son familias enteras las que, después de haber malvendido la casuca, si es que no tuvieron que desmontarla por falta de postor, vendiendo por separado sus materiales (caso este último muy frecuente), huyen precipitadamente a tierra extraña para tal vez no volver jamás.

Entrana este hecho tamaña gravedad que entendemos no precisa insistir sobre ella, pues por avanzada que sea la ceguera del que pare un poco su atención sobre el hecho que nos ocupa, ha de destacarse ésta con toda su pavorosa magnitud.

Pero lo que sí queremos destacar aquí es, que no es la novelería, el capricho o el afán de hacer lo que hacen, lo que mueve a estas pobres gentes a cambiar la patria amada por aquella otra con la cual no tienen más vínculo que los del ingrato trabajo (como ha dicho alguien que tiene bien repletos sus trojes) sino la extrema necesidad del hambre que presienten muy cercana si es que no les sitió ya con toda su impiedad.

Por esto es por lo que, sin regateos de ninguna clase, aplaudimos con todas nuestras veras a las muy contadas instituciones que dándose cuenta de cuánto importa la solución del conflicto, se aprestan a remediarla no aguardando el subsidio del Estado que, con ser insuficiente, suele llegar tarde a causa de un interminable expediente.

Especial mención merece UNION RURAL que con celo y rapidez digna de ser imitada se ocupa de parcelaciones en estos mismos días, particularmente en Andalucía algunas ya ultimadas y en pleno disfrute de los beneficiados; fundaciones de Sindicatos, Cooperativas y Cajas Rurales, muchas de ellas en plena florecencia y y las más en período de abundante producción.

Bien merecen el apoyo los que así ha-

cen patria sin vanas ostentaciones ni escarceos oratorios tan vacíos de ideales como de buenos propósitos, engendradores de las buenas obras.

### Doctrina en Barbecho

Cada día que pasa, avanza más el libro español y extranjero en todas las clases sociales, o en casi todas, y decimos en casi todas porque en el campo no hay la suficiente literatura y cultura clásica que vaya elevando el nivel social y le ponga entre la escala, no intelectual, sino cultural de nuestros tiempos.

El campo español no tiene su libro; nadie sabe de su vida, de sus costumbres, de su racial entender y de su atávico hacer. No se puede decir que exista no un libro, sino ni siquiera un folleto que hable del campo objetivamente, como subjetivamente si se hace. Por eso es doctrina en barbecho cuanto se predique, cuanto se diga y cuanto se haga, siempre que no haya una literatura campesina desbrozada de ideas peligrosas, moralizadora y si se quiere religiosa, porque el campo español es baluarte de la religión de nuestros mayores.

Bien cerca hemos tenido la verdad de cuanto digo, los miembros del Círculo de Estudios de Unión Rural, cuando al examinar nuestra biblioteca nos hemos encontrado sin una plétora de obras sociales, económicas y jurídicas que puedan llevar a interesar a nuestros campesinos; extranjeras sí, pero nacionales ninguna o muy pocas, y estas ya antiguas; o sea que contra nuestra creencia no sale cada año un libro en el que se estudie y se diriman las cuestiones del campo, como así debe ser, puesto que es tierra abonada para todos los problemas más graves y más complejos.

El campo debe tener su libro, y castizamente campesino y de rancio sabor campestre, no solo literario sino social, económico y jurídico-político; deben existir en él bibliotecas eminentemente rurales—algo tiene Unión Rural en proyecto—; el agricultor debe tener a la mano en sus horas de asueto un libro en el que vaya leyendo lo que su práctica le enseña, porque al ver que la teoría le complementa, se encontrará más seguro y avalado con aquella lectura de un científico y aprenderá a elevarse en su nivel cultural-social en relación con sus compañeros de trabajo y con los demás connacionales. El periódico, la hoja volante, los folletos, todo en sí es cultura; la doctrina predicada, los ejemplos de cátedra son muy buenos, pero todo será doctrina en barbecho, sino queda el libro en la biblioteca rural de la asociación, de la casa y aun nos atrevemos a decir del casino, el perverso casino español donde se quedan las energías y los dineros del campesino y donde también tiene su asiento la usura.

No hay remedio, debe existir, se necesita y es urgente el libro español en el campo.

Yo lanzo la siguiente idea que Unión Rural apoyará con entusiasmo. Pronto llega la fecha del 7 de Octubre, fiesta del libro español, y en dicho día todas las agrupaciones de carácter campesino y rural, deben fundar una biblioteca rural, no en sus locales, sino en un pueblo, en cualquiera, en el más necesitado de cultura y así todos los años. Creo que con esta táctica bien pueden fundarse 20 o 30 bibliotecas rurales, lo que representa hacer labor cultural en 20 o 30 locali-

dades; y como complemento el Ministerio de Instrucción Pública, el de Economía y la Cámara Oficial del libro podrían en aquel día regalar una cantidad limitada de libros y a prorrato a las Asociaciones de carácter rural que así se lo solicitaran.

Más también podrían establecerse premios anuales para aquellas bibliotecas rurales que estuviesen mejor conservadas y para los que hubiesen tenido mayores lectores, y sobre todo un premio anual, colectado por las Asociaciones rurales para el mejor libro que hablase del campesino español en sus tres aspectos, más interesantes, cuales son: agrario, económico y rural.

La cuestión en los pueblos es urgente; el libro español campesino es necesario, porque ahora viene como anillo al dedo: «no solo de pan vive el hombre»...

## La evolución política agraria

### Tenemos programa

Si evolucionar es transformarse progresivamente los seres según principio de desarrollo natural, para que la política agraria evolucione merced a nuestro esfuerzo será necesario guardar la trayectoria de la naturaleza en su desenvolvimiento. La naturaleza de los problemas del campo, los que intenta remediar la política agraria, es la que corresponde a un conjunto de actividades y relaciones íntimamente referidas entre sí; es un algo orgánico que ha de desenvolverse proporcionalmente, con armonía; porque no pueden crecer unos miembros con perjuicio de otros. Es decir, que a la política agraria que, como tal, es movimiento, debe preceder un estudio de lo que se va a resolver; debe preceder un programa.

¡Ya estamos con el programa! Pues, sí. ¿Qué diríamos del hombre que emprende su camino sin saber adonde vá? Intentar revolución de un sector tan importante como el agrario es comenzar una jornada de gravísimas responsabilidades, porque a las masas se las pone en movimiento fácilmente, mas es difícil detenerlas; hay que meditar el primer paso.

Toda la buena voluntad del mundo no suple la falta de ideas. De buenas voluntades dicen que está empedrado el infierno. Ni un millón ni muchos millones de agricultores por muy buena voluntad que pongan, son adecuados para resolver los problemas de la tierra mientras no tengan una idea clara y ordenada del conjunto de los problemas. Hemos de suponer buena voluntad entre los agricultores y ganaderos, pero no se entienden en la importación de piensos; el vendedor de forrajes y el lechero discrepan a diario; no digamos nada lo que ocurre entre fabricantes y productores. Y sin embargo, una política agraria los ha de comprender a todos, según principio de desenvolvimiento natural y conforme a una idea ordenadora, según un programa.

En el artículo anterior asegurábamos que nosotros le teníamos. Y publicado. Ahora se atreve a desafiar, mejor, a proponer a los que aspiren a dirigir las masas campesinas que expongan sus ideas acerca de los tres puntos cardinales del problema del campo, no establecidos a voleo, sino fijados por la consideración de las relaciones que el labrador guarda con sus semejantes, con la tierra y sus productos, a saber: acerca del problema de convivencia

rural, del régimen territorial y del sistema de producción.

El que tenga mejor programa que haga la evolución política-agraria. El que no tenga ninguno que una su buena voluntad a los que, además de poseer esta cualidad, tiene la idea que gobierna.

EL DUENDE RURAL

Secretariado Nacional Agrario.

IMPRESIONES DE LA SEMANA

La nota más sobresaliente de la semana la ha dado la revista financiera «El Economista» órgano del Marqués de Cortina.

En dicha revista se publica un artículo referente al ofrecimiento que se dice ha hecho al Gobierno español la Compañía «Standard Oil» de entregarle millones de pesetas por la concesión del Monopolio de petróleos.

Dice el articulista que no cree llegue el Gobierno a aceptar tal oferta que sería realmente denigrante.

Añade que algunas entidades españolas están dispuestas a ofrecer por dicho Monopolio tres mil millones de pesetas.

Por todos es sabido lo muy discutida que es en los momentos actuales la actitud del Marqués. Pues en varios semanarios de batalla le recriminan la labor nefasta que, según ellos, esta haciendo para nuestra Patria.

Sin entrar en pormenores, porque para ello me faltan datos, hay que recordar que el exministro romanista no ha obrado siempre como fuera de desear.

Es muy significativo que a estas entidades nacionales les dé ahora por el malhadado Monopolio, pues cuando la Dictadura tuvieron ocasión de cogerlo y no lo hicieron. Claro es que el capitalismo español es así: muy miedoso a todo lo que no se vea con claridad. Arriesgar nunca. Por eso está nuestra industria tan retrasada. No sabemos más que imitar, pero no crear.

Después de la revolución acaecida en la Argentina, los comentarios se han multiplicado sobre si el movimiento tenía un carácter u otro, y había de originar ciertos efectos.

Aun cuando las noticias que hemos recibido no han sido lo claras que para hacer un pequeño comentario se necesitan, se deduce que los elementos revolucionarios, los de más preponderancia en el movimiento eran socialistas y muchos simpatizantes con las ideas comunistas. Esos fueron los elementos principales en el movimiento, pero no han sido ellos los que han cosechado los resultados de su labor, sino los conservadores. De ahí que un importante periódico español, enemigo de las dictaduras y de las intervenciones militares en la política, haya cometido un gran planchazo, o mejor dicho, una equivocación notable. Y eso fué debido a que en un principio aparecían revolucionarios que, aun con medios militares, significaban triunfo de las izquierdas, más pronto se pudo observar el buen aprovechamiento que hicieron los conservadores y de ahí la necesidad de un cambio de conducta.

Las sesiones celebradas por el Consejo de la Sociedad de las Naciones han sido muy laboriosas, en ellas se ha tratado de

la cuestión de Palestina. Como recordarán los lectores, quedó planteado un serio problema con motivo de los sangrientos sucesos acaecidos en 1929, cuyo motivo fué la lucha de religiones, con protagonistas judíos y árabes. El Consejo ha conferido plenos poderes al Gobierno británico, para que obre en consecuencia.

Después está el asunto de Briand, considerado hasta ahora como lo más interesante de lo tratado. El discurso del gran estadista francés ha causado cierta desilusión en algunos sectores, pero no obstante la prensa de todos los países le dedica largos comentarios reconociendo la situación difícil del señor Briand, ya que tenía que defender su proyecto de Federación Europea ante muchas naciones. Desde luego, la deficiencia que señalan los no satisfechos no se refiere a la oratoria, que fué elocuente, sino a la vaguedad de algunos conceptos. Aun así el humanitario Briand cosechó calurosos aplausos cuando, aludiendo a Italia, declaró solemnemente que mientras él sea ministro no habrá guerra con Francia, ya que toda su labor está encaminada al logro de una aproximación entre Francia e Italia.

En los centros financieros ha sido el objeto de los comentarios los resultados obtenidos con el funcionamiento del Centro Regulador del Cambio.

A pesar de que muchos comerciantes al enterarse de la implantación de este servicio retardaron sus compras de divisas extranjeras para cuando se inauguran los servicios, desde que se ha abierto el Centro al servicio del público ha mejorado bastante nuestra moneda.

El ministro de Hacienda manifestaba en una nota oficiosa la gran esperanza que tenía en la eficacia de sus medios; además les ha hecho ver a los que antes se beneficiaban con los cambios el deber patriótico de soportar este pequeño sacrificio, necesario para la estabilización de la peseta y la implantación del patrón oro. El señor Wais, después de suplicar, anuncia severas sanciones para las excepciones y también la publicación de las causas por las cuales se haya castigado.

EL SÍNODO DIOCESANO

Con la majestad que las Sagradas Rúbricas prescriben en el Pontifical Romano y ceremonial de Obispos, se celebraron las solemnes sesiones del Sínodo Diocesano durante los días 30 de Septiembre y 1.º de Octubre en la capital de nuestra Diócesis. A las 8 de la mañana del martes, imponente procesión, integrada por más de cuarenta Párrocos y Coadjutores revestidos de roquete y muceta; Superiores de las Ordenes Religiosas, Cuerpo de Beneficiados y Cabildo Catedral, con ricas capas encarnadas, presidida por el Reverendísimo Prelado, quien vestía el riquísimo pontifical encarnado que atesora nuestra Catedral, y con asistencia de nuestro Ayuntamiento y Autoridades Militares y Judiciales, se dirigió desde Santo Domingo a la Catedral. Inmediatamente celebró el Sr. Obispo Misa de Pontifical para implorar del Espíritu Santo las luces y gracias necesarias, para el feliz éxito de tan Santa Asamblea.

Terminada la Misa, el M. I. Sr. Magistral tuvo la Oración Sagrada en la que con su habitual elocuencia nos recordó

cómo parecía que vivíamos aquellos solemnes momentos en que presididos por el Rey D. Ramiro en 1.063 este mismo recinto sagrado albergaba los Padres del Concilio de Jaca, cuya Bula de Confirmación, por el gran Hildebrando, S. Gregorio VII, es la joya más preciada del rico archivo de nuestra histórica Catedral. Hizo después un breve resumen de lo que han sido los Concilios Generales y Nacionales desde el tiempo de los Apóstoles, para concluir con la reseña de los Síndos Diocesanos, demostrando la conveniencia, utilidad y obligación de celebrarlos según la legislación canónica y los abundantes frutos espirituales que del presente cabe esperar para bien del Clero y fieles de esta Diócesis.

Acto seguido salieron de la S. Iglesia las Autoridades y muchos fieles, que habían asistido al acto solemne de apertura, y se constituyó el Sínodo en Sesión secreta que duró hasta las 12'30, en que se suspendió, para continuarla a las 4 de la tarde y dar por terminada la Sesión 1.ª a las 5'30.

El miércoles a las 9 dió comienzo la Sesión 2.ª con solemne Misa en honor de la Santísima Trinidad celebrada por el Deán, e inmediatamente se procedió a la sesión secreta, que terminó a las 11'30, con solemne Te-Deúm en acción de gracias por haber terminado con la ayuda divina, tan felizmente, la celebración de este solemne Sínodo que hace el número 22 en la historia de la Diócesis Jacetana. Que el Cielo premie el celo de nuestro amadísimo Prelado, quien con la ayuda del Clero todo y sobre todo la cooperación efficacísima del Excmo. Cabildo, tan fervorosamente ha dispuesto y ordenado cuánto de algún modo podía contribuir al mejor éxito del Sínodo, y que los Decretos, Constituciones y nombramientos, llevados a cabo en el Sínodo sean bendecidos por el Cielo, para el mayor bien espiritual y temporal de los fieles de esta preclara Diócesis como auguraban el efusivo telegrama de Su Santidad el Papa Pío XI, concediendo paternal bendición al Prelado, Clero y fieles, leído en la sesión primera, y los muy expresivos de S. M. el Rey, del Cardinal Primado y del Arzobispo de Zaragoza, leídos en la de clausura.

Gacetillas

Con profundo sentimiento nos hemos enterado por la prensa de ayer del fallecimiento de la virtuosa religiosa de la Compañía de María, sor María de la Esperanza Martín Pena, ocurrido en Manresa el día 29 último.

Perteneciente a la familia de Martín Pena, en esta ciudad tan considerada, pues aquí tiene su residencia de verano desde hace muchos años, la noticia causará gran pesar ya que también eran de todos conocidas las excepcionales condiciones de virtud de la religiosa fallecida. A su desconsolada madre doña María Pena, viuda de Martín, hermanos y demás familia hacemosles presente, nuestro sentido pésame.

A partir del número de MUNDO GRAFICO correspondiente al día 1.º del actual mes de Octubre, dicha Revista aparecerá editada en una forma completamente nueva. Se compondrá de 64 grandes páginas, impresas todas ellas por el procedimiento de huecograbado, en una de las máquinas rotativas más perfeccionadas que se han construido hasta la fecha.

No obstante el aumento de tamaño y el aumento de páginas, MUNDO GRA-

FICO, en la nueva forma seguirá teniendo el mismo precio que en la actualidad, o sea 30 céntimos el ejemplar.

MUNDO GRAFICO seguirá cultivando como hasta ahora, la actualidad palpitante a cuyo fin se ha hecho una vastísima organización de corresponsales fotográficos en España y el extranjero.

LA ESFERA, también desde el primer número que se ha de publicar en el actual mes de Octubre, correspondiente al día 4, aparecerá completamente reformada en su presentación, así como en su contenido. Constará de 52 amplísimas páginas, impresas en tipografía, cuatromía y huecograbado, y su precio a pesar del considerable gasto que la reforma supone, seguirá siendo el de una peseta ejemplar.

Hoy es esperado en esta ciudad, El excelentísimo Señor Arzobispo de Burgos don Manuel de Castro Alonso, Obispo que fué de esta Diócesis, que viene para bendecir la unión de la distinguida señorita María Pueyo Beritens, cuya boda se celebrará el día 4 próximo.

Tenemos para el Excmo. Sr. Arzobispo un afectuoso y cariñoso saludo de bienvenida que hacemos extensivo a sus familiares los M. I. Sres. D. Eugenio Rubio y D. Antonio Alonso, canónigos, que le acompañan en su viaje.

Luego de una temporada pródiga en partidos de fútbol en la que se han visto brillantísimas actuaciones, magníficos equipos y una pléyade de ases internacionales de fútbol, unos días de calma se han sucedido a guisa de compás de espera y otra vez las actividades de A. D. J. van a entrar en juego.

Se dice que aparte de algunos encuentros futbolísticos con renombrados equipos bearneses, navarros y vascos, se preparan otros festivales deportivos, interesantísimos y plenos de alicientes.

Es de aplaudir la labor meritísima y desinteresada de esta Agrupación Deportiva que con un esfuerzo estuquista y tenaz está imprimiendo a los deportes-cultura física ideal—un tan grande impulso.

Mañana, día de Santa Teresita del Niño Jesús, en la capilla de las R. R. M. M. Esclavas del I. C. de María se celebrará Misa a las 7 y media, 8 y a las 9, en las que podrán comulgar los devotos de la Santita y cuantos lo deseen.

Con la solemnidad acostumbrada se celebrará mañana en el Seminario Conciliar la Apertura del Curso Académico 1930-31

También en los centros de segunda enseñanza han dado ya principio las tareas escolares.

A partir del día primero del corriente y en cumplimiento de la ley de jornada Mercantil, cerrarán las farmacias de una a tres de la tarde, a excepción de los viernes y días feriados.

Para que el servicio sanitario quede debidamente atendido, permanecerá abierta en cada semana, la farmacia de turno de domingos.

Quien hubiera encontrado una piel negra, o renard, de señora, que el día 22 del pasado Agosto, debió caerse de un automóvil, por las calles Mayor, Obispo o Afueras de San Francisco, puede entregarla en el Banco Zaragozano de esta localidad, donde se le gratificará espléndidamente.



SASTRERIA  
BORDERAS  
JACA

Linea  
Calidad  
Dibujos

Figurines de Temporada  
— EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO —

## Banco Zaragozano

### SUCURSAL DE JACA

Calle Mayor, núm. 12

### BANCA--BOLSA-CAMBIO

#### INTERESES QUE ABONA

En cuentas a la vista	2'50	por 100	anual
» » un mes...	3	»	»
» » tres meses	3'50	»	»
» » seis meses	4	»	»
» » un año...	4'50	»	»

#### CASA CENTRAL:

Coso, 47 y 49 y Don Jaime I, núm. 1  
**ZARAGOZA**

#### CAJA DE AHORROS:

Libretas al 4 por ciento de interés.

#### CAJAS DE ALQUILER

recientemente instaladas para la custodia de Valores, Documentos, Alhajas y cuanto se desee guardar. 25 pesetas al año.

#### SUCURSALES:

Alagón, Alhama de Aragón, Almazán, Arcos de Jalón, Ariza Ateca, Belchite, Binéfar, Calamocha, Calatayud, Cuenca, Ejea de los Caballeros, Guadalajara, Haro, Huete, Jaca, Madrid, Monreal del Campo, Motilla del Palancar, Sádaba, Santa Cruz de la Zarza, Santa Eulalia del Campo, Santo Domingo de la Calzada, Sos del Rey Católico, Tarancón, Tauste, Uncastillo, Zuera.

#### AGENCIAS DE CAJAS DE AHORROS MAS DE 90

Lea usted **LA UNION**

## Banco de Aragón

**ZARAGOZA**

Sociedad Anónima fundada en 1909

Capital . . . Ptas. 20.000.000

Reservas . . . 6.000.000

SUCURSALES: Alcañiz, Almazán, Ariza, Ayerbe, Balaguer, Barbastro, Burgo de Osma, Calatayud, Caminreal, Cariñena, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Fraga, Huesca, Jaca, Lérida, Madrid, Molina de Aragón, Monzón, Sariñena, Segorbe, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa y Valencia.

#### AGENCIA EN ADEMUZ

### BANCA--BOLSA--CAMBIO--CAJA DE AHORROS

#### OPERACIONES BANCARIAS EN GENERAL

Intereses que se abonan en la Central y

#### Sucursales:

Cuentas corrientes a la vista...	2 1/2 %	anual
Imposiciones a plazo de 3 meses...	3 3/4 %	anual
Imposiciones a plazo de 6 meses...	4 %	anual
Imposiciones a plazo de 1 año...	4 1/4 %	anual

#### LIBRETAS

### CAJA DE AHORROS AL 4 por 100 DE INTERES ANUAL

Prestamos Hipotecarios por cuenta del

## BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Oficina de cambio de moneda en la estación Internacional de Canfranc

## ¡Labradores!

Si queréis adquirir **Básculas de Romana** doble o sencilla, de distintos tamaños y fuerza, oficialmente contrastadas y perfectamente afinadas a precios muy económicos, dirigirse a

**La Jacetana**  
**Juan Lacasa y Hermano**  
**JACA**

**Maestra** se ofrece para dar lecciones a domicilio o en su casa y también para la preparación de Bachillerato elemental.  
Razón en esta imprenta.

P-4

**Se alquilan** 1.º y 2.º piso con calefacción y cuarto de baño.  
Informes: Taller de pintura de G. Mazuque.

## Coche familiar

factón con su toldilla y tartana.

Todo ello en buen estado de conservación. Se venden por precios muy ventajosos.

LA JACETANA

**Juan Lacasa y Hermano**

## Hace falta

en la Sastrea de J. Martínez, Bellido, 9, un medio oficial, pantalónera y aprendiz con principios o sin ellos, ganará desde el primer día.

## Almoneda

Desde el día 15 de 10 a 12 y de 4 a 6 en la Calle Mayor n.º 20, piso segundo.

## Almoneda

Se venden todos los muebles y enseres de una casa. Se dará también en traspaso o como convenga industria confitera. Dirigirse para tratar a la Esmeralda Mayor 31— Salvador Pérez Jaca.

## Se Vende

la casa n.º 9 de la calle Baja del Seminario, propia para labrador. Dirigirse a esta imprenta.

P-10-d

## Fincas en venta

Se venden: una casa en la calle de la Población, número 23, con fachada a la plaza del Pez.

Un huerto en la partida de las Heras de 1.400 metros aproximadamente.

Un campo en la Corona de Paniella, de 16.600 metros.

Otro en la partida de Campañán, de 16.224, y otro en la Val del Rosario, de 13.940 metros.

Otro campo en la Val de Casa Blanca, de 18.424 metros.

Otro campo, dividido en dos por la línea férrea, en la Val alta: una parte tiene 9.920 metros y otra 10.658, siendo todas estas medidas aproximadas.

También se venden la cuarta parte del solar frente al Teatro y la mitad de la casa número 10 de la calle Mayor.

Se reciben propuestas por su dueño hasta el día 8 del próximo Octubre en la Calle Mayor número 10, primero.